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РЕЗЮМЕ

Я. С. Яскевич
Парадоксы социодинамики экономической науки

Выявляются парадоксы и ограниченность использования стандартной экономиче-
ской теории свободных рынков и институтов открытых порядков при раскрытии ди-
намики модернизации развивающихся экономик. Автор подчеркивает, что необходимо 
учитывать уникальность сценариев модернизации конкретных обществ, собственное 
социокультурное наследие и исторический опыт, роль либеральных реформ в этом 
процессе. Показывается, что в современной экономической науке происходят ради-
кальные трансформации, меняющие ее классический образ, проблемное поле, позна-
вательный инструментарий, формируется синергетическая картина мира.

А. В. Бондарь, К. И. Жукова
Знаниеемкие услуги: содержание и роль в современном обществе

Исследуются теоретические основы знаниеемких услуг, их специфические особен-
ности. Анализируются тенденции развития знаниеемких услуг в Республике Беларусь 
и определяются актуальные проблемы в данной сфере. Обозначены первостепенные 
задачи, стоящие перед современной сферой услуг, выделены основные приоритеты в 
данной области.

А. П. Левкович 
Оценка перспектив валютной интеграции стран Евразийского экономи-

ческого союза

Исследуются предпосылки, раскрываются факторы, обусловливающие интегра-
ционный выбор в ЕАЭС. Дана оценка предпосылок валютной интеграции по крите-
риям открытости экономики, мобильности факторов производства, диверсификации 
экономики, темпов инфляции, стабильности обменных курсов валют стран-участниц. 
Сделан вывод, что модель валютной интеграции в форме валютного союза может быть 
реализована в средне- или долгосрочном периоде по мере реализации реальной кон-
вергенции национальных экономик интегрирующихся стран.

П. С. Гейзлер, Ю. М. Зеновчик
Инновационное развитие кадровой стратегии организации

Организации, стремящиеся к успеху в своей деятельности и делающие все воз-
можное для этого, проводят в жизнь активную кадровую стратегию (развитие кадро-
вого потенциала при постоянном повышении его квалификации). Одним из вариантов 
организации такой деятельности могло бы быть создание Центра по дополнительной 
углубленной подготовке кадров с филиалами на выпускающих кафедрах, который 
заключал бы договора на дополнительную (углубленную) подготовку конкретных сту-
дентов и магистрантов с заинтересованными субъектами хозяйствования. 

О. Н. Родцевич
Инструменты процессного управления

В статье рассмотрены основные концепции процессного управления в современной 
организации. Проанализирована классификация методов и инструментов управления 
на основе стадий реализации целостной модели совершенствования. Представлена 
краткая характеристика современного арсенала инструментов управления бизнес-про-
цессами. Сделаны выводы о выборе наиболее подходящего инструментария при про-
цессном управлении.



Т. А. Ермакова, В. В. Кузьминов, Д. Г. Шепелев
Проблемы и перспективы развития специальности «Экономическая ин-

форматика» в Бобруйском филиале БГЭУ

Изложенный в статье материал представляет результаты исследования, основной 
целью которого являлось обобщение проблем и перспектив развития специальности 
«Экономическая информатика» в Бобруйском филиале БГЭУ. Авторами предлагают-
ся пути адаптации учебных планов специальности к современным условиям в связи с 
востребованностью специалистов данной квалификации на рынке труда.

Л. А. Сошникова
Основные направления статистического анализа программ импортоза-

мещения

В статье с использованием комплексного подхода предлагаются направления экспер-
тизы проектов в рамках государственной программы импортозамещения в Республике 
Беларусь. Оцениваются объемы предотвращенного загрязнения вредными отходами за 
счет импорта продукции и объемы дополнительного загрязнения окружающей среды при 
производстве импортозамещающей продукции, объемы импорта, обусловленные проме-
жуточным спросом и отдельными элементами конечного спроса, в частности экспортом.

Л. В. Корбут
Методические аспекты совершенствования системы государственной 

поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей

В статье доказана необходимость совершенствования системы государственной 
поддержки сельскохозяйственных производителей. Предложены методические под-
ходы, позволяющие усовершенствовать механизм предоставления и распределения 
субсидий из республиканского бюджета. 

Н. А. Хаустович
Совершенствование распределения затрат теплоэлектроцентрали

В Беларуси централизованное теплоснабжение из-за высоких тарифов теряет кон-
курентоспособность перед автономными источниками теплоснабжения. Способом по-
вышения ценовой конкурентоспособности тепловой энергии, отпускаемой ТЭЦ, может 
стать совершенствование методики перераспределения затрат станции между электри-
ческой и тепловой энергией. Одним из возможных подходов к решению такой задачи 
будет перенос затрат ТЭЦ с себестоимости тепловой энергии на себестоимость элек-
трической. За основу предлагаемого подхода взят метод распределения затрат ТЭЦ: 
себестоимость тепловой энергии устанавливается с помощью скидки, рассчитанной с 
учетом предельно допустимой себестоимости 1 кВт • ч электроэнергии.

И. М. Кулиш 
Производство органических продуктов как фактор инновационного 

развития сельских территорий

Исследованы подходы к инновациям на сельских территориях. Доказано, что про-
изводство органических продуктов по международным критериям является одним из 
видов инновационной деятельности. Показана возможность облегчения производства 
и получения сертификатов на органическую продукцию мелкими индивидуальными 
сельскохозяйственными производителями путем создания сети агрокооперативов.

О. И. Румянцева, Н. А. Лесневская
Самоорганизация участников денежной системы и ее учет в реализации 

денежно-кредитной политики



В статье доказывается необходимость учета при разработке и реализации монетар-
ной политики не только поддержания собственно денежной стабильности (стабиль-
ности обменного курса, выполнение цели по инфляции и пр.), но и обеспечения ин-
ституциональной и рефлексивной устойчивости денежной системы. Сформулирована 
стратегическая цель отечественной денежно-кредитной политики, показана роль фак-
торов самоорганизации, влияющих на финансовый рынок, в том числе независимой 
работы на нем ассоциированных структур.

И. Н. Рабыко, А. В. Семенов
Методы управления риском потери ликвидности

В статье дается определение риска ликвидности, системы управления риском по-
тери ликвидности в банках. Дается оценка методов управления риском ликвидности 
в банках посредством метода коэффициентов и метода прогнозирования потоков де-
нежных средств. Приводится классификация банков по группам минимизации риска 
ликвидности по критериям: следование за риском, управление риском.

М. А. Шклярова
Оценка влияния налоговой нагрузки на развитие инвестиционных процессов

В данной статье обосновывается факторная модель взаимосвязи уровня налоговой 
нагрузки и динамики собственных инвестиций в основной капитал. Рассматриваются 
подходы к оптимизации структуры видов деятельности с использованием инструмен-
тов налогового планирования. Предлагаемая модель позволит повысить эффектив-
ность и научную обоснованность при планировании изменений в налоговом механизме 
регулирования инвестиционной деятельности, учесть при расчете уровень налоговой 
нагрузки и требуемый уровень рентабельности продаж. 

Г. Ф. Бедулина
Формирование экономической культуры и предпринимательских ценно-

стей в рамках школьных бизнес-компаний

Исследуются организационно-методические аспекты формирования экономическо-
го поведения обучающихся. Проанализирована эффективность деятельности школь-
ных бизнес-компаний Минской области. Выявлена необходимость изучения роли и 
места, занимаемого школьными бизнес-компаниями в системе образования, развитии 
экономической культуры и предпринимательских ценностей обучающихся. 

Д. Ч. Шоканова
Феномен социализации через призму классической социологии XIX—XX вв.

В статье рассматриваются концепции социализации, разработанные классиками 
социологии XIX—XX вв. Обосновывается важность данного процесса в период дет-
ства. Анализируется особое значение поэтапного характера социализации личности, 
представленного первичной и вторичной социализацией. 

Ю. Ф. Никитина
Современная социодинамика в Республике Беларусь: значение технико-

технологических факторов

В статье обоснована особая значимость технико-технологических факторов в много-
факторном процессе социодинамики в Республике Беларусь. Интенсивное развитие тех-
нико-технологической сферы, сопряженное с освоением в наукоемких производствах мо-
дернизированных и высоких технологий, приводит к появлению новых социальных групп, 
все более существенно влияющих на социально-экономический уклад страны. Доказана не-
обходимость перманентной поддержки и коррекции данного процесса со стороны властных 
структур для оптимизации его целевых, ресурсных и социально-гуманитарных параметров.



ABSTRACTS

Yaskevich Ya.
Paradoxes of Sociodynamics of Economics

Paradoxes and limitations of using conventional economic theory of free markets 
and open access order institutions are revealed to disclose the modernization dynamics 
of developing economies. The author underlines that it is necessary to take into account 
uniqueness of modernization scenarios for particular societies, own sociocultural legacy 
and historical background, and the role of liberal reforms in this process. It is shown 
that modern economics is undergoing radical transformations changing its classical image, 
problem field, cognitive tools, the synergetic worldview is being formed.

Bondar A., Zhukava K.
Knowledge-Intensive Services: Content and Role in Modern Society

Theoretical principles of knowledge-intensive services and their specific features are 
examined. The trends in the development of knowledge-intensive services in the Republic 
of Belarus are analyzed; urgent problems in the area are identified. The primary tasks for 
the modern service sector are designated; the main priorities in the field of knowledge-
intensive services are singled out. 

Levkovich A.
Evaluation of Prospects for Monetary Integration of the Eurasian Economic 

Union Countries

The article examines prerequisites for and reveals factors that determine integration 
decisions within the EEU. Prerequisites for monetary integration are evaluated by the 
criteria of economy openness, mobility of factors of production, economy diversification, 
inflation rates, and exchange rate stability between member countries. The conclusion 
is made that the model of monetary integration in the form of a monetary union can 
be implemented in the medium or long term with the fulfilment of real convergence of 
national economies of the integrating countries.

Geizler P., Zenovchik Yu.
Innovative Development of Organization’s Human Resource Strategy 

Organizations seeking to succeed in their operation and doing everything possible to 
achieve it, enforce proactive human resource strategy (development of human resources 
continuously improving their qualification). One option for arranging such activities 
could be the establishment of the Centre for In-Depth Training with branches at university 
graduate departments that could conclude contracts for additional (in-depth) training for 
undergraduates and master students with interested economic entities.

Rodtsevich O.
Tools of Process Management

The article describes major conceptions of process management in a modern 
organization. Classification of methods and management tools is analyzed based on 
implementation stages of the holistic improvement model. A brief description of the 
modern arsenal of tools for managing business processes is given. Conclusions are drawn 
about choosing most suitable tools for process management.

Yermakova Т., Kuzminov V., Shepelev D.
Problems and Development Prospects of “Economic Informatics” Major at 

BSEU Bobruisk Branch



The article presents results of the study aimed at generalizing on the problems and 
development prospects of the major “Economic Informatics” at BSEU Bobruisk Branch. 
The authors suggest ways to adapt the curriculum for this major to the current conditions 
in terms of labour market demand for the specialists in this area.

Soshnikava L.
Main Directions of Statistical Analysis of Import Substitution Programs

Using a comprehensive approach, the article offers directions of expert examination 
of projects in the framework of the state program of import substitution in the Republic 
of Belarus. The author estimates amounts of the prevented environmental pollution 
by harmful wastes due to import of goods and amount of additional pollution in the 
production of import-substituting products, the volume of imports caused by intermediate 
demand and the individual elements of final demand, exports in particular.

Korbut L.
Methodological Aspect of Improving System of Government Support of 

Agricultural Producers

The article proves the need to improve the system of state support of agricultural 
producers. Methodological approaches are suggested that enable improvement of the 
mechanism of the provision and distribution of subsidies from the state budget.

Haustovich N.
Improving Cost Allocation of Heat and Power Plant System
 
In Belarus centralized heat supply system is losing competitive advantage over 

autonomous heat supply sources due to high rates. Price competitiveness of heat power 
supplied by heat and power plants can be enhanced by improved techniques of power 
plant cost allocation between electrical and heat power. One possible approach to solve 
this task will be transfer of costs of a heat and power plant from heat prime cost to 
electrical power prime cost. The approach suggested is based on the method of heat cost 
allocation by a heat and power plant: heat power prime cost is set with the help of a 
discount calculated taking into account maximum allowable prime cost of 1 kWh power.

Kulish I. 
Production of Organic Products as Factor of Innovative Development of 

Rural Areas

Approaches to innovations in rural areas are considered. It is proved that the 
production of organic products in conformity with the international criteria is one of 
the types of innovative activities. Opportunity is considered to promote the production 
and certification of organic products by small individual agricultural producers through 
creation of network of agricultural cooperatives. 

Rumyantseva O., Lesnevskaya N. 
Self-organization of Monetary System Participants and Taking it into 

Account in Implementation of Monetary Policy

The article proves that when developing and implementing a monetary policy it is 
necessary not only to maintain monetary stability proper, i.e. stability of exchange rate, 
meeting the inflation targets, etc., but also ensuring institutional and reflexive stability 
of the monetary system. Strategic goal of domestic monetary policy is formulated; the 
role of self-organization factors affecting the financial market, including independent 
operation of associate structures is shown.

 



Rabyko I., Semyonov A. 
Methods of Liquidity Risk Management

The article gives the definition of liquidity risk and the system of liquidity risk 
management in banks. Practical methods of liquidity risk management in banks are 
estimated by the method of coefficients and the method of forecasting cash flows. 
Classification of banks by groups of liquidity risk minimization according to criteria: 
following the risk, risk management.

Shkliarova M.
Evaluating Impact of Tax Burden on Development of Investment Processes 

The article substantiates the factor model of the relationship between the level of tax 
burden and dynamics of own investments in fixed assets. Approaches to optimization of 
the activities structure using the tools of tax planning are examined. The model suggested 
will enable to enhance effectiveness and scientific grounding when planning changes 
in the taxation mechanism of investment regulation, and in calculations, to take into 
account the level of tax burden and the required level of profitability of sales.

Bedulina G. 
Formation of Economic Culture and Entrepreneurial Values within School 

Business Companies

Organizational and methodological aspects of shaping students’ economic behavior 
are discussed. Effectiveness of school business companies in Minsk region is analyzed. The 
need to study the role and place of the school business companies in the education system, 
development of economic culture and entrepreneurial values of students is identified.

Shokanova D.Ch.
Phenomenon of Socialization through the Prism of Classical Sociology of 

the 19th-20th Century

Conceptions of socialization developed by sociology classics of the 19th-20th century 
are considered. Importance of this process in the childhood period is shown. The particular 
significance of the staged nature of personality socialization represented by primary and 
secondary socialization is analyzed.

Nikitina J.
Contemporary Sociodynamics in the Republic of Belarus: Significance of 

Technological Factors

This article substantiates particular significance of technical and technological factors 
in the multifactorial process of sociodynamics in the Republic of Belarus. The intensive 
development of technical and technological sphere, interconnected with the introduction 
of the modernized and high technologies in the science-intensive production, result in 
emergence of the new social groups that have an ever-increasing impact on the socio-
economic conditions of the country. The author proves the need for the permanent support 
and correction of the process by government authorities to optimize its target, resource 
and socio-humanitarian parameters.


